

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 8 DE ABRIL DE 1924

NUM 1334

El incendio de esta mañana Fue la manzana Oeste del Mercado la destruida

por el fuego en pocas horas La bomba, las llamas y la policía

en lucha terrible

Un cadáver en las cenizas

Vamos a dar a nuestros lectores una detallada información respecto al gran incendio que se declaró esta mañana en la manzana Este del mercado de esta Capital; manzana sumamente valiosa en donde se levantaban lujosos y amplios edificios en los cuales estaban instalados negocios de mucho valor: como tiendas, cantinas, boticas, ferreterías, garages, oficinas zapaterías y relojerías.

El formidable incendio

A las cuatro y media de la madrugada de hoy se declaró el formidable incendio, que según se nos dijo esta mañana, había comenzado cerca de la mencionada cantina "La Lonja". A esa hora parece que corría viento algo fuerte, de modo que el fuego, en pocos momentos, hizo verdaderos estragos sin que las autoridades que acudieron al lugar del siniestro en los primeros instantes no pudieran evitar el avance de las llamas que amenazaban destruir en pocos momentos todas aquellas valiosas propiedades.

Negocios establecidos en esa manzana

Para dar a nuestros lectores una ligera idea de la importancia comercial de esa manzana, recordamos que en ella está la Botica Oriental de D. Francisco Jiménez Núñez, que es una de las más valiosas del país, la Ferretería de Alvarez y Cleves que vale no menos de cuatrocientos mil colones; la lujosa tienda del señor Turull; "La Luz", tienda de don Tobías Vargas; la sombrerería de Federico Aymerich, la tienda "La Reforma", la Cantina "La Lonja", las Oficinas de la Compañía del Tranvía el Hotel Excelsior del cual es propietario el Sr. Capella y gran cantidad de negocios en pequeño,

cuyos nombres no damos para no pecar de prolijos.

¿Dónde principió el fuego?

Según "La Tribuna" de hoy comenzó en la cantina "La Lonja" pero esta mañana decían que en el "Hotel Excelsior", de don Enrique Capella.

Supimos también que don Enrique no está asegurado en ninguna compañía.

Estos datos sobre el origen del fuego, los damos con las reservas del caso, pues en asunto tan delicado no queremos afirmar nada, ya que la opinión misma de los testigos del principio de incendio, está dividida.

Casas y establecimientos comerciales destruidos

Por dicha, el fuego tomó por el lado oeste y no siguió para el sur, pues si hubiera tomado ese otro camino, seguramente se pierde toda la manzana.

Los establecimientos comerciales destruidos por las llamas, son los siguientes: "Hotel Excelsior" del señor don Enrique Capella, la cantina "La Lonja", tienda "La Luz" de don Tobías Vargas, "La Guitarrita" conocida tienda de don Juan Alvarado, la tienda del señor don Miguel Turull, la tienda de los señores Gómez y Crey, la zapatería del señor don José María Granados que tenía sólo un seguro de mil quinientos dólares [este señor pierde otro tanto]; y varias tiendas que sufrieron algunos daños de bastante consideración.

La iniciación del fuego

Eran las 4:30 horas

de hoy cuando el querido Ernesto Sequeira que vigila las casas comerciales de la Avenida Central entre el Banco de Costa Rica y el Pasaje Amerling dió la alarma con un silbato encaminándose al sitio de donde salía humo y fuego y que según el mismo Sequeira y los policiales Abel Villegas, Román Mora Castillo y Juan Solano, que fueron los primeros en llegar, era en un cuarto del "Hotel Excelsior" contiguo a la tienda o negocio de Crespo y Gómez.

Ideales morales y capitulaciones inútiles

En el pasado torneo eleccionario, el partido olimpista, el grupo oligárquico, centralizador y monopolizador, sin darse punto de reposo, para conseguir adhesiones y captarse buenas voluntades, hizo hincapie, con tesón y de manera contumaz, de la pureza de sus preocupaciones morales en la contienda política, de su carácter sin inflexiones de ninguna especie, de su aristocracia, de su poder, de su omnipotencia, en fin. El Partido Agrícola, en un mal hilvanado Programa que resultaba ser la plataforma de sus propósitos, pretendía patentizar sus ideas únicas, sin mácula y saturadas de patriotismo.

Esa agrupación política, hincó tiendas verdes en todos los puntos del país, y en nombre de un haz de ideales, congregaron a unos pocos centenares de ciudadanos alrededor de las sedas verdes y de los rasos olímpicos.

Cuando el pueblo manifestó en los ejercicios comiciales que rechazaba al Agricolismo que se agrupaba bajo las tiendas azules y rojas, entonces en la rabia de su despecho y de su explicable odio, tuvieron toda clase de denuestos para los reformistas cuya actitud política le daba un golpe de muerte al echandismo.

En tal ocasión, los escritores y los jefes del Echandismo, dedicaron al Lic Jiménez y al Gral. Volio, todos sus golpes y todas sus procaçidades.

Pero como se convencieron de que su campaña era infructuosa, con nostalgia del Poder, se acercaron al Lic. D. Ricardo Jiménez, demostrando en su capitulación que su flaqueza era palpable y visible y todos los principios de los olimpistas se derribaron en un instante, todos sus orgullos desmayaron, al ofrecerle apoyo al jimenismo a cambio de unas "pocas fanegas de café," es decir, del pago de la deuda política y de algunos ministerios.

Realidades del tiempo.

JUAN JUANES

La Bomba, la policía y el fuego en lucha

Con una rapidez asombrosa el fuego comenzó a extenderse hacia el Este y Oeste, de tal modo que cuando la bomba comenzó a funcionar y la policía y particulares se encargaron de la obra de salvamento, el fuego tenía avanzado un gran block de los edificios comerciales y las columnas de fuego se elevaban a considerable altura y empujadas por la brisa norte que corría, amenazaban incendiar los establecimientos del frente "La India" y "La Favorita".

La obra del cuerpo de bomberos se concretó a localizar el fuego y para ese efecto se colocó la máquina en la esquina del Banco Internacional, dirigiéndose dos mangueras al oeste y dos al sur.

Edificios y negocios destruidos

Puede decirse que de los negocios allí establecidos no se salvó nada y lo salvado no es digno de mencionarse.

El fuego destruyó los siguientes edificios y negocios.

Otros damnificados

Las empresas eléctricas como siempre han sido perjudicadas y desde muy temprano se trabajó en la reparación de líneas para evitar que falte el servicio. El tranvía a las 9 horas ya tenía reparadas unas líneas.

A la tienda de don Cérvulo Zamora, situada en el Mercado Municipal, penetró una chispa e incendió una urna, afortunadamente sin que el fuego tomara mayores proporciones.

Las almacenes La Ia-

dia y La Favorita y la refresquería La Eureka, resultaron muy perjudicados.

Detenidos

El Alcalde Segundo don Miguel Solís, dió comienzo desde temprano de hoy a la sumaria tomando las primeras declaraciones a los detenidos señores Enrique Capella, Manuel García y Santiago Crespo a quienes dió orden la policía de detención al presentarse en el sitio del siniestro.

Avenida Central (al Oeste)

"La Perla" de Marcelino Locilla, negocio de géneros, en casa de Teodoro Alonso Rodríguez en cuyo alto estuvo el club del Partido Republicano, "La Lonja" negocio de cantina y confitería de Guillermo Alonso y Hermano, con casa propia recién reformada; "Hotel Excelsior" de Enrique Capella en casa de Julia Morales de Ortuño "La Princesa", tienda de géneros donde estuvo el "Teatro Trébol" propiedad de Angel Gómez [Gómez y Crespo]; Zapatería "La Estrella Infantil", de José María Granado; "La Gloria" tienda de José María Calvo, tienda de Augusto Marín Rico, "La Lucha" tienda de Miguel Turull en la Esquina.

Dos seguros

En la superintendencia general de seguros obtuvimos los siguientes datos acerca de los seguros registrados.

Marcelino Locilla

Poliza por valor de \$5000 en la "Home" sobre mercaderías con vencimiento el 8 de mayo próximo. Otra póliza en la misma compañía por \$8900 sobre mercaderías con vencimiento el 6 de octubre próximo.

Augusto Marín Rico

Dos pólizas en la Ro-

posa a la cuarta

Don Benjamín Herrera, felicita al General Volio

Escasú, 27 de Marzo de 1924.

Señor General don Jorge Volio

Santa Ana

Cincinato, después de salvar a su país, se retiró modestamente a sus labores, sin aceptar nada de lo que sus conciudadanos le ofrecían en pago de su sacrificio.

Yo creía que la casta de los cincinatos había desaparecido; pero hoy, con gran satisfacción, veo que nuestro país los produce.

Mis congratulaciones, General, aunque tarde, no por eso menos sinceras.

Aftmo. amigo,

B. HERRERA

Llamamiento a los Reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigos en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P. San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio

San José, 13 de Marzo de 1924

LISTA DE CONTRIBUYENTES

SUMA ANTERIOR... 385 20	
F. Arias A.....	2 00
Santos López P.....	5 00
Gerónimo Ulloa.....	1 00
Antonio Honed.....	1 00
Manuel Peraza S.....	2 00
Manuel Antonio Zúñiga.....	0 50
Santos Mendieta.....	1 00
Tranquillino Chacón.....	1 00
José Manuel Córdova.....	1 00
Román Villalobos.....	1 00
Arturo Barrientos.....	0 50
Mannel Polanco.....	2 00
Vicente González Arco.....	0 50
Ernesto Brenes Chaverri.....	0 50
Diego Aguilar.....	0 25
Enrique Cortés Lira.....	1 00
Enrique Cortés Chavarria.....	1 00
Adán Madrigal.....	1 00
Aurelio Villalobos.....	1 00
Yanuario Matamoros.....	1 00
Aquiles Orlich.....	25 00
Elena de Vaglio.....	5 00
Ernesto Lang.....	10 00
CONTRIBUYENTES DE LIBERIA	
Enrique J. Alsodif.....	5 00
Santiago Zúñiga.....	1 00
Elias Obando.....	5 00
Nicolás Rivas.....	2 00
Juan R. Muñoz.....	5 00
Luis Núñez.....	1 00
Roberto Núñez.....	1 00
Toño Muñoz.....	1 00
Pedro Muñoz.....	1 00
Salvador Bonilla.....	0 50
Agustín Chavarria.....	1 00
Alejandro Chavarria.....	0 50
Benito Betancú.....	0 50
Socorro Betancú.....	0 50
José Angel Betancú.....	0 50
Nicolás Obando.....	2 00
Wenceslao Obando.....	1 00
Joquín Reina.....	5 00
Francisco García.....	1 00
Roberto Belmonte.....	1 00
Joquín Noguera.....	1 00
Isidro Padilla.....	1 00
Royes Callejas.....	1 00
Felipe Peralta.....	1 00
Paulino Dubón.....	1 00
Juan Peralta.....	1 00
Enrique Cortés.....	1 00
Ramón Loatiga.....	1 00
Pablo A. Rivas.....	1 00
Abel Peña.....	0 45
Dolores Baltodano.....	2 00
Felipe Laguna.....	1 00
Carucha (El chino).....	0 25
X X.....	0 30
Antenor Baltodano.....	1 00
Marcial Mora.....	0 5
Elias Garro (Tres Ríos).....	2 00

Notas de duelo Terminó la crisis sísmica

En Sabonill de Montes de Oca falleció en la mañana del domingo la señora Brigida Campos v. de Quesada, después de algunos días de enfermedad ya de edad bastante avanzada.

El entierro de la señora v. de Quesada tuvo lugar en la mañana de ayer después de los funerales que se efectuaron en la Iglesia del lugar.

A sus hijos Jesús Quesada y señora, José María Quesada y señora, Gregorio Quesada y señora, Rafael Fernández, María, Alejandro, Rafaela, Guadalupe, Jesús, Zoila, Nicanor y Juan Rafael Quesada, Timoteo Cruz y Raimunda v. de Delgado nuestra condolencia.

Prácticamente la crisis sísmica ha terminado.

El sábado y el domingo el Observatorio Nacional no registró al un solo movimiento, por pequeño que fuera.

Los habitantes han vuelto a la calma de antes y la mayor parte ha vuelto a refugiarse en sus departamentos cómodos y abrigados.

Lo lamentable sería que se permitiera volver a ocupar algunas casas que son verdaderas ruinas y las cuales con un poco de repello quedarían más o menos buenas "a la vista" pero nunca ofrecerían una seguridad al morador que con otro movimiento fuerte que ocurriera, pueden quedar sepultados por los escombros.

Llamamos la atención a la Gubernación de la Prouvincia y del gobierno acerca de lo que anteriormente exponemos.

En San Vicente de Moravia falleció en la noche del sábado don Luis Castro, persona bastante estimada y vinculada con la mayor parte de las familias de aquel lugar por lo cual su fallecimiento constituye un duelo local.

El sepelio del señor Castro tuvo lugar en la tarde de antier en el cementerio de San Vicente, habiendo sido muy concurrido.

A los hijos y demás deudos del extinto nuestro pésame.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas.) Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Será acusado por estafa

Sabemos de muy buena fuente que ha sido denunciado un miembro de la Junta de Socorros por estafa que presentará a la Junta aludida. Parece que uno de los señores miembros que fue autorizado por la Junta para ciertos trabajos se extralimita en las facultades que le dieron y ahora se ve envuelto en una acusación por estafa que presentará a la Junta aludida.

Parece que la estafa consistió en el pago de planillas mal hecho, pero retiró dinero por planillas y con un detalle y pagó en otro.

Se niega el pago de unos gastos

En la reunión celebrada por la Junta Nacional de Socorros el sábado se conoció de una cuenta que ascendió a una regular suma, por gastos ocasionados por la Cruz Roja destacada en Orotina.

La Junta resolvió pagar aquello que consideró verdaderamente justificado y rechazó todo aquello que no lo era, tal como ropa conservas, útiles de tocador etc.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO - Uselo Usted - PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

CAPRICHIO

(Tango) La última creación en DISCOS AEOLIAN, al reverso tiene Cielito Mio (Tango) Gran selección de DISCOS FOX TROTS TANGOS, VALS, ORQUESTAS CANTOS etc. Agente para C. Rica Vicente Lines Teléfono 1027 - Apartado 26 San José

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación. También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

SECCION DEPORTIVA

Sumamente interesante y concurridos estuvieron los juegos de bolompie celebrados ante ayer en Alajuela y San José.

Por razón de la hora en que se efectuaron pudimos estar presentes en ambos.

Guadalupe derrotó al Alajuelense

Por un resultado final de dos tantos a cero, el equipo de Guadalupe derrotó al Alajuelense en el juego celebrado a las 12 horas en aquella ciudad. La partida fué arbitrada por don Jorge Luis Solera.

El equipo de Guadalupe dominó durante todo el partido al alajuelense y a pesar de que éste logró durante el final del juego atacar seriamente la casa guadalupana, no lograron otra cosa que una pequeña desorganización en la defensa del guadalupano que fué fué prontamente reorganizada. La partida terminó tal

como declinamos al principio.

Directiva de un Club

El sábado celebró asamblea general de socios el Club Sport Guadalupe. En ella se acordó ingresar a la Liga de segundas divisiones que eligió la siguiente Directiva:

Presidente: José A. Chacón Vicepresidente: Salomón Brenes Secretario: José J. Fonseca, Tesorero: Benito María Q., Fiscal: Samuel Vargas, Capitán General: Gonzalo Lizano, Capitán del 1er. equipo: Julio Le Roy, Capitán del 2º equipo: Ernesto Gutiérrez; Vocales: Humberto Lizano, José F. Rodríguez, Asmar Cortés y Elías Carmona.

Como Presidentes honorarios fueron electos por unanimidad el Dr. Elías Blanco, don Manuel J. Quesada, don Rinaldo Salazar, don Ignacio Montero, don Silverio Zeledón y don José J. Zeledón.

Depósito de Maderas del Libano

Excelentes calidades de cedro, quizarra, laurel, ira rosas, etc., procedentes de la finca situada en las faldas del volcán Turrialba. Se atienden órdenes especiales, por toda clase dimensiones. El Depósito está situado en San José, 100 varas al Sur del Palacio de Justicia. En SAN JOSE, teléfono 404. En CARTAGO, teléfono N° 8. Para toda clase de referencias entenderse con Don ISIDRO PERERA BOIX

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES Fábrica de Velas, Jabón y Fideos 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia Martinez & Co. APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Receptáculos para basuras LICITACION

La Municipalidad de San José, invita a todos los entendidos en la materia, para poder formalizar el respectivo contrato, a que se sirvan presentar el día 2 de Junio próximo a las 15 hrs. (3 p. m.) en el local de la Secretaría Municipal, un modelo para basurero, construido de hierro galvanizado y con tapa automática. Las dimensiones serán: dos pies de altura por quince a diecisiete pulgadas de diámetro (7 pies por 15 a 17 pulgadas).

En este acto deberán presentar los licitadores un pliego con el precio por millar, con la siguiente leyenda: «LICITACION. — RECEPTACULOS PARA BASURAS».

San José, 2 de Abril de 1924. El Gobernador, José Luján. NOTA.—La Municipalidad pagará a los licitantes el importe de receptáculos que presente.—LUJÁN

Surcríbese a La Prensa

J. MIGUEL RODRIGUEZ EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap Correo 425 SAN JOSE Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la Elders & Fyffes L. d. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN Administrador

San José, marzo 28 de 1924.

Lea la cuarta página en la que encontrara interesante material

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Al margen de una carta

El viernes de la semana p. p. en el importante diario "La Voz" el joven don Raúl Villalón ante el cúmulo de maquinaciones que urden maquiavélicamente los enemigos de la patria, lanza su voz latigante de sagrado patriotismo.

Este suelo querido, hogar solariego de nuestros abuelos, aun conserva en su seno una falange de paladines cuya conciencia ha estado muy distante de los legamos corruptos de actuaciones malas.

Esta hueste es una juventud que se apresta a las promedantes conquistas de los fueros todos, que auspician la república en su concepto más amplio, en su expresión más viva. Esa es la claridad que hace vibrar su eco solemne cual un rayo que se desputa en lo alto del firmamento. Eso lo exige el instante que vivimos dado las proporciones fatídicas que alcanza la ruina amenaza a nuestras virtudes ciudadanas. Ahora que en los pechos de tantos liberticidas se anidan los cuervos de las ambiciones donde bullen los oprobiosos despotismos, y estos parecen entreabrir sus alas, en un arto afán al romper el corazón de la patria.

Se han librado largos días de lucha intensa y bajo un ficticio desinterés han aparecido vestidos de cordero, los que siempre han tenido al través de nuestra vida lade pendiente, característica única de lobos.

El momento actual, es un instante ensombrecido, es una noche en que pupulan por los recodos de la confianza nacional los aprovechados de la política. Es el momento de los conciliábulos en que se trama la emboscada para asestar el puñal de los desaciertos a la constitución, para lanzar al país al abismo de la miseria. Verlo anhelan precipitarse en la vorágine de la angustia y del pauperismo y ver expirar su libertad, su soberanía, cayendo en la muerte del tateaje extranjero apagado de su prestigio.

la luz de estas destruidas anhelan estas almas la manifestación de nuestros atributos republicanos porque tienen el extraño delito de ser quien los condena, porque ellos son el espejo que revela sus desmaes a manera de un juez inflexible. Por eso quieren desaparecerlos arriancando con ellos mismos el alma de la república.

Salgan en buena hora, jóvenes como este con el pecho descubierta y la frente muy alta a lanzar su protesta.

Una pléyade viril ya se destaca propiciamente, es que salta, porque ella es la sangre, es el rubor que ante las impúdicas ambiciones muestra su indignación biza rra haciendo estallar el trueno vibrante de la protesta.

Al margen de las frases del señor Villalón encendidas en un elocuente propósito de justicia, adhiero las más incubadas al calor de las hidalgas rebeldías. Añado las más a las muchas otras de la sana juventud para esudar la augusta imagen de nuestras conquistas democráticas, ejes magníficos don de giran las esferas animadas del progreso.

MOISÉS ALPÍREZ

POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

Suscribase Ud a LA PRENSA

DEL AMBIENTE SOCIAL

BAUTIZO EN PUNTARENAS

Con el nombre de Carlos Manuel fue bautizado un hijo de nuestro estimado amigo don Carlos Miranda y su apreciable señora esposa doña Digna Matamoros de Miranda.

Fueron padrinos don Manuel Obando y la señorita Matilde Gaevara.

BAUTIZO

Con el nombre de Marta Virginia fué bautizada una niña del caballero don Hernán Cortés Ramírez, y de su apreciable señora, doña Gloria Chaverri de Cortés.

RUMBO A EUROPA

Rumbo a Europa salió la

estimable señora doña Aristela Castro de Padilla.

Un muy grato viaje le deseamos a la estimable viajera.

HOGAR FELIZ

Al hogar del señor don Ernesto González Rodríguez y su apreciable señora esposa doña Luisa Fernández Zamora ha llegado una bella chiquitina por lo cual felicitamos a sus dichosos padres.

REGRESO

De las minas de Abangares regresó el estimable señor don Francisco Gil Mayorga, a quien le presentamos por este medio un atento saludo, deseándole una grata permanencia en esta Capital.

DEPOSITO
y aserradero de maderas
EL LABERINTO
VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS
TELÉFONOS. ASERRADERO. 937 - DEPÓSITO 539
STRUCK Y ALVARADO

POR ESOS MUNDOS

Suecia y China reconocen al Soviet

ESTOCOLMO. Se firmó ayer un tratado entre Suecia y Rusia, por virtud del cual el Soviet es reconocido como gobierno de jure; y en cambio Suecia goza de las ventajas de la nación más favorable. China también ha reconocido al Soviet.

Actividad literaria de Blasco Ibañez

MADRID. Se sabe aquí que el eminente novelista don Vicente Blasco Ibañez se encuentra en Macao recogiendo datos para escribir varias novelas históricas acerca del esfuerzo y acción de los peninsulares colonizadores.

"Mas allá de la muerte"

VALENCIA. La obra última de Benavente "Mas allá de la muerte", de Jacinto Benavente, fué estrenada aquí por la Compañía de la Membrives, con escaso éxito público. Gustaron el primer y el segundo actos, pero no el tercero. El público protestó.

D'Annunzio es ya príncipe

ROMA. El Rey ha hecho "Príncipe de Montenevoso" a Gabriel D'Annunzio, para premiarle sus servicios durante la guerra.

Temblor de tierra

BOLONIA. El seísmo grande de esta ciudad registró un temblor de tierra a las 2.40 de la tarde de ayer, a una gran distancia.

Cubano falsificador

CHICAGO. Ramón Cruz que se dice cubano de hijos españoles, fué detenido aquí, acusado de querer pasar billetes falsos. Pensaba trasladarse a México para litro ducler un millón de dólares en billetes falsificados.

La crisis Jugoeslava

Bulgaria. SOFIA. El cuerpo diplomático establecido en esta

capital opina que el peligro de un conflicto guerrero entre Bulgaria y Jugoeslavia está pasado. El ministro del Interior está resuelto a acabar sin piedad con cualquier intento por parte de los macedonios.

Se suspende el juicio

Munich Baviera. Un choque entre von Lossow y von Hitler suspendió el juicio durante dos horas. Ambos acusados se hicieron agrios reproches.

Secuestro político

PARIS. De un caso curioso de secuestro dan cuenta los periódicos: Vicente Huidobro, agregado de la Legación de Chile, desapareció hace pocos días. Su esposa dió parte a las autoridades. De pronto se presentó el ausente y dijo que había sido secuestrado por unos hombres que lo habían obligado a escribir 100 veces en español, 100 veces en inglés y 100 veces en francés, a frase: "Inglaterra sobretodo". Huidobro es autor de un libro que se intitula: "Imperialismo británico".

El Japon y Rusia

TOKIO. El reconocimiento del soviet no se efectuará hasta que no se hayan resuelto satisfactoriamente los incidentes de Vladivostock, que parecen haber sido provocados adrede por Rusia para irritar al Japon: se refieren a la clausura del consulado japonés, la captura del correo y la detención de japoneses por motivos desconocidos.

El Cambio

Nueva York.....400 o/o
Londres.....347 o/o
Suiza.....351 o/o
España.....263 o/o
París.....107 o/o
Bélgica.....86 o/o
Italia.....88 o/o
San José 8 de Abril 1924.

LA PRENSA

es el Diario que más circula dentro y fuera del país.

Campaña subversiva

Hemos leído un editorial subversivo y de ex vagancias.

En él confiesa el escritor que "la violencia no puede ser jamás fuente de derecho para nadie", a la vez que todo su artículo está plagado de frases violentas, y termina por incitar a sus copartidarios a no permitir que la audacia de unos cuantos trueque lo blanco en negro si la verdad en mentira... en la elección de Presidente de la República en favor del Lic. Jiménez.

Todos los maestros del buen decir enseñan que la primera condición de todo discurso hablado o escrito debe ser que cuanto se diga sea Verdad, y ese modo de expresarse no puede ser la expresión de la verdad.

Crear que cuanto pensamos y decimos es la pura Verdad, sobre todo sintiéndonos apasionados; y pretender que los demás crean y se sometan a lo que pensamos y les decimos, porque creemos o aparentamos creer que no tiene réplica, es volver a los tiempos del magister dixit; o pretender su política un absurdo dogmatismo, cuando con dificultad, y a más no poder, nos sometemos a una infalibilidad en asuntos religiosos, impenetrables por las sombras misteriosas en que Dios,—no el hombre,—ha querido conservarlos.

No parece un hombre serio quien vuelve por centésima vez a tomar para defensa de su hipótesis las palabras con q' don Julio Acosta cultamente (?) calificó a las Juntas de Alajuela y Heredia, desde un balcón de la casa bananera, dirigiéndose a una manifestación de su partido contra aquellas Juntas.

¿Quién es don Julio Acosta, repetimos aquí, para que en materia de leyes su palabra haga jurisprudencia? En este caso es don Nadie: 1º porque él no sabe de eso; 2º porque, aun cuando fuera un sobresaliente jurista, en este caso sería juez y parte; pues él es el padre del derrotado echaolismo, y tiene que hablar respirando por a herida; 3º porque esos calificativos y todos los que ahora leemos en el clásico editorial que comentamos, caso de merecerlos aquellas Juntas y sus elegidos y don Ricardo a quien favorecen, primero alcanzan al causante de esos procedimientos; porque no es lógico que los resultados o efectos merezcan un epíteto y las causas merezcan calificativos contrarios: "el árbol malo no puede dar frutos buenos".

¿Quién autoriza al Presidente de la República y a sus Ministros para favorecer a un partido político, y ponerle trabas a los otros partidos, con tal de imponer un sucesor? ¿Con qué fines están los cuarteles repletos de individuos del partido del Presidente desde que comenzó la lucha electoral?

¿Qué tendencias tienen las conversaciones, las exhortaciones, las consignas, que han recibido los hombres de los cuarteles, y que ellos arrogantes no saben callar?

Francamente díganos e editorialista, díganos los que como él hablan. ¿En que fundan sus esperanzas, en qué apollan sus pretensiones, si no es en las ballonetes que los Mandatarios conservan en manos de su partido, para insistir en imponernos sucesor?

Razón muy de sobra ha tenido el discreto director de "La Voz", para no refutar el editorial en que nosotros estamos ocupándonos, sino en que su vez hace un llamamiento para conservar la paz; a lo que nosotros añadimos que debe ser preparándonos para la defeesa si vis pacem, para bellum. Porque vemos que los enemigos son inconsecuentes consigo mismos, cuando dicen: "La violencia no puede ser jamás fuente de derechos para nadie", a la vez que escriben con violencia.

CHEPE

VENDO

tres casas de madera, una Victrola de Gabinete con 100 discos, juegos de bolas para billar, canarios importados de Alemania, un zenzonte y picorreal mexicano
MORA POVEDA — Apartado 842

Obras Nuevas

GUY DE CHANTEPLEURE: Ruinas en Fior..... 3 25
RUBENDARIO: Poemas de Juventud..... 3 00
ALVARO RETANA: Todo de Color de Rosa..... 3 25
JOSÉ MILLAN ASTRANY: La Legion..... 4 00
PAUL MARGUERITE: La Tormenta..... 3 00
EDMUNDO JALOUX: Las Sanguajuelas..... 3 00
MIRANINGÉ: El Botones de la Casa Maxin..... 3 75
MARCEL PREVOST: El Escorpion..... 3 75
JOSÉ LORENZO: La Tragedia del Amor Tardío..... 3 00
LA DE KERANY: El Yugo del Amor..... 3 00

LIRBERIA ESPAÑOLA

COSTA RICA :—: MARÍA V. DE LINES :—: SAN JOSE

SE ACABA DE RECIBIR

Panchas de tela metálica
Cumbreras de hierro para techos y cemento "Alsen"

—: SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN —

Tomás Fernández

Apartado 614 Teléfono 198

LOS GNOMOS

de Fernán Bernales
Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

SI UD NECESITA PUERTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

—: Teléfono 439 —

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Imposibilidad de problema de los seguros

Con motivo del último incendio que destruyó las propiedades, los negocios que estaban en el pasaje Calderón, después de ocho o diez meses de espera, resulta que los damnificados no asegurados aún no han podido hacer efectivo ninguna parte de sus reclamos, porque los que cobraron sus seguros por incendio no quieren dar el diez por ciento del monto de sus cobros que pertenece a la Municipalidad, según lo expresa la ley vigente, ahora parece que la casa comercial de Urbano ha demandado a la Municipalidad, pues no quiere pagar el diez por ciento que le corresponde. A propósito de esto, sabemos que una casa bancaria está haciendo propaganda para que los asegurados no paguen el diez por ciento. Por tal motivo hay un descontento general, pues con tal proceder se perjudica a los damnificados en ese sentido nuestro que tienen que reclamar el reconocimiento de sus pérdidas.

Se casa Aurelio Salazar

El día del presente mes, en esta capital se efectuó la boda del distinguido caballero muy estimado amigo nuestro, el joven Aurelio Salazar con la muy espiritual señora, Otilde Lopez Orozco.

Anticipadamente hicimos votos muy sinceros por la eterna felicidad de los futuros esposos, que por ser tan buenos merecen toda clase de dichas y venturas.

De Puntarenas

De la capital regresaron don Sergio Fallas y señora. Don Jernaro Pinto regresó a San José.

Don Alfredo Moya llegó a este Puerto.

La señorita Berta Jiménez saldrá en breve para Heredia.

Fue operada doña Isabel de Williams.

Don Rogelio Odio se encuentra en este Puerto.

La señorita Lidia C. Adam marchó para la capital.

Un hombre es destrozado por un tren en Matina

Nuestro corresponsal en Matina nos informa de una terrible desgracia ocurrida en aquel lugar el domingo por la noche, es la víctima José Ramírez, oriundo de la meseta central y quien se encontraba trabajando como peón en aquel litoral.

Ramírez gustaba de apurar licor excesivamente y posiblemente en estado de ebriedad se dirigió de Estrada a Matina en un tren de carga, cayendo a pocos metros del puente hacia el lado de Estrada.

Como el tráfico ferroviario en aquella sección es activa trasladando carros para las fincas de banano, uno de los tantos trenes que pasaron destruyó al infortunado Ramírez de una manera espantosa, que el guarda que lo encontró, en la mañana informa que los brazos

estaban muy largo del cuerpo y la cabeza a 75 metros y así decimadas otras partes.

Sin pérdida de tiempo el Agente de Policía de Estrada se constituyó en el lugar del suceso a lo de su cargo ordenando el levantamiento y sepultura de los restos.

Taller de costura

La muy gentil y estimable señorita Ros Urbina ha instalado junto a la oficina de este Diario, un taller de costura en donde junto con ella, trabajan con mucha habilidad y perfección en este arte de la costura, dos amables señoritas.

Buen éxito en sus labores le deseamos a estas damitas que merecen todos nuestros respetos, nuestra sincera admiración.

PARA SEMANA SANTA
Acabamos de recibir verdaderas novedades en telas de seda y algodón. En nuestro Almacén encuentra **SEGURIDAD PERSONAL** **CORTESIA** **LINDOS Y BUENOS ARTICULOS** **PRECIOS MUY BAJOS**
ES DECIR, BENEFICIOS DIRECTOS PARA USTED
ROBERT HERMANOS

La Municipalidad resuelve acerca de la reparación de la cañería

Anoche a las 20 horas celebró sesión la municipalidad de este cantón central. En esta sesión estuvieron presentes los señores Licenciado don Alberto Echandi y doctor don Pánsito J. Valverde miembros de la Junta de Saneamiento.

La sesión que duró hasta las 22:40 horas se empleó en discutir acerca de la forma y quienes deben recibir las obras de cañería de la ciudad acerca de cuya buena construcción se duda tanto en el público.

Prevalció la idea de que habiendo sido la Junta encargada por la Municipalidad para realizar la obra,

era a la Junta a la que correspondía recibir de los contratistas la obra si estaba bien construida y luego de ella recibirla la Municipalidad.

Al final de mucho discutir se ordenó que una comisión integrada por el Ingeniero Municipal y un abogado, la Junta de Saneamiento y un Delegado del Gobierno hagan las pruebas y exámenes que juzgue necesarias e informen acerca de si deben o no recibirse las obras. De este modo el Municipio salva su responsabilidad acerca de los resultados prácticos de la cañería.

El incendio de hoy

Viene de la primera
Calle cuarta Norte frente a la Artillería
Tienda de modas de Anni Flack; entradas a La Lonja y el alto de la casa esquinera y al Costa Rica Motor Company. El fuego se detuvo aquí, dañando el Garage de la Costa Rica Motor, la cual logró salvar sus carros y enseres en su mayor parte.

Elías Fauaz
Póliza por valor de \$15000 en la National sobre mercaderías.

Julia Morales de Ortuño
Una póliza por valor de \$500 sobre edificio en la Yorkohire con vencimiento el 14 de mayo de 1925.

Teodoro Alonso Rodríguez
Tiene tres pólizas sobre edificio así: en la Yorkohire dos por valor de £1000 y £1500 con vencimiento el 1º de enero de 1925 y 1º de julio del mismo año respectivamente y una en la National por \$5000 con vencimiento el 7 de setiembre próximo.

Un muerto en las cenizas
Temprano de un modo inseguro pero con algunos detalles, se nos aseguró que en el "Hotel Exelsior" había sido pasto de las llamas a un joven de apellido Sáenz.

A las 13 horas, ya al cerrar nuestra edición, ha sido encontrado entre los escombros unos restos humanos que se sospecha sean del joven don Ernesto Sáenz, quien dormía en el Hotel y quien no asistió hoy a su trabajo en el Ministerio de Hacienda, y tampoco llegó a almorzar donde su familia.

No queremos creer ni por un instante que resulte una horrorosa realidad este supuesto, y por lo tanto, esperamos en Dios que Ernesto no haya perecido.

José Ma. Calvo
Dos pólizas sobre las mercaderías así: una por valor de \$10000 en la Stuyvesant que vence el 1º de setiembre próximo



UN LUJO QUE UD. PUEDE DARSE

Don Francisco Vargas Villaseñor

Hoy falleció en esta ciudad el apreciable caballero don Francisco Vargas Villaseñor. Los oficios religiosos se celebrarán hoy a las cuatro de la tarde en la Iglesia de la Merced.

Por este medio enviamos nuestra más honda expresión de condolencia a su aflijida esposa, a sus hijos Lillie y María Eugenia, a don Juan Vargas y señora, a sus hermanos y demás familia hoy sumida en profundo dolor.

y otra por \$5000 en la Albringia que vence el 9 de enero de 1925.

Luis Bedoya
Una póliza en la General renovada ayer para vencer el 30 de mayo de 1925 por valor de £1000 sobre edificio.

Josefa Córdoba de Soto
Una póliza en la National sobre mercaderías y caja registradora por \$10.000 con vencimiento el 24 de enero de 1925.

Miguel Turull
Dos pólizas sobre las mercaderías así: una en la Home por \$22000 con vencimiento el 1º de mayo próximo y otra en la Royal por \$10.000 con vencimiento el 11 de setiembre de 1925.

Notas finales
La casa en que estaba la sastrería de Fauaz era propiedad de Amelia hermanos y sufrió algunos desperfectos.

Don Miguel Turull pierde una suma considerable que el seguro apenas cubre, algo más de la mitad del valor de las mercaderías.

Los señores Alonso pierden bastante con su negocio. Don Enrique Capella no tiene seguro invertido y entendemos que no lo tiene. Su pérdida es total.

A las 10 horas aún funcionaba la bomba arrojando agua sobre las llamas que se levantaban de los escombros.

Suscribase a La Prensa

FOLLETIN 6

EL HOMBRE QUE LO SABIA TODO...

Por MANUEL LINARES RIVAS

nuestra perdición, cuando les bastaría un solo gesto para librarnos del mal que nos acomete a traición y que no hemos merecido, permitiéndolo así que triunfe la injusticia. Un ruido, nada más que aumentar un poco el leve ruido de las ramas que Enrique fué cortando, ó de los pasos que daba, sobraría para advertirla del lazo mortal que la preparaban.

Y eso, tan sencillo y tan

fácil para los dioses, era la suerte y la vida de un pobre ser que no hacía daño a nadie, que no ofendía ni estorbaba a nadie y que era inofensivo para todos.

Pero los dioses no quisieron hacer eso, tan sencillo y tan fácil...

Por lo visto, en los tiempos de hoy, como en los tiempos de Homero, los dioses son crueles.

Es una pena para los

hombres.
Y para los dioses.

IV

EL LAZO, LA NUBE Y EL MONSTRUO

Cuando la rana sintió de improviso el golpe rudo y uniforme del lazo que la cercaba, creyendo imposible la retirada por el agua, volvióse rápidamente y pegó la zancada para huir por tierra.

Pero no hizo más que pisar el suelo y ya una nube negra y horrenda la envolvió por todas partes, privándola de luz y libertad.

¡Era el sombrero de Enrique, diestramente arrojado sobre la infeliz! En vano se revolvió buscando una salida: todo era prisión hermética. En vano miraba: todo era sombra en torno suyo. En vano se escurría por el

suelo o brincaba desesperadamente hacia lo alto: todo era muralla infranqueable.

Y al fin, rendida de los inútiles esfuerzos y espantada por el peligro que presentaba, quedóse inmóvil.

No tenía miedo a la muerte, porque los pobres chicos no conocen ese final; pero conocen el dolor y el miedo al dolor, y con ese miedo pavoroso aguardaba resignadamente lo que el Destino dispusiera.

Poco aguardó. Por un costado desprendióse la nube del suelo y entró la luz, trayéndole un estremecimiento de alegría; pero inmediatamente... ¡Horror de los horrores! Inmediatamente vió la desdichada un monstruo espantoso, con cinco garras deformes y añiladas, que iba avanzando a

través de la nube hasta apoderarse de la pobre rana... ¡Era la mano de Enrique con los cinco dedos—las cinco garras monstruosas—que la aprisionaban brutalmente!

Y el dolor y el miedo al dolor se enseñorearon vivo espanto de la desdichada.

V

LO QUE SON LAS COSAS

Para los que vayan leyendo, les parecerá nimia esta ragedía y pueriles los elementos de que se compone.

El lazo... ¡bah! Unas ramas flexibles de álamos!

La nube... ¡bah! Un sombrero de niño!

El monstruo ¡bah! ¡La mano de un rapaz!

Total: nada.

Es verdad. Total: nada... para un hombre hecho y derecho, para un destacamento

de lanceros que avanza a galope tendido, para un ejército que acumula divisiones o para un carro blindado, que rodaría sin enterarse sobre el lazo, sobre la nube y sobre el monstruo, apartando las ramas, el sombrero y la mano...

¡Nada! Grandísima verdad. Pero todo ello, tan menudo, tan débil y tan quebradizo, era enorme y abrumador para el indefenso animalito.

¡Que las cosas no son las cosas, sino el momento en que se emplean y el servicio para que se emplean; y la insignificancia para el grande, puede ser una mole terrible para el pequeño!

Y para la pobrecilla rana, ¡qué más tragedia puede haber que la de su propia libertad y sus propios sufrimientos!